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DÍA DEL ORGULLO LGBT+
La IM recuerda los 

30 años del “primer paso
hacia la libertad”

Karina Pankievich
“Si no tenemos 

memoria, se pierde
toda la lucha”

Paseo peatonal Rambla, 23 de julio de 2021. Foto: Claudio Di Mauro / IM

El BID distinguió 
a Montevideo

Montevideo fue elegida por el Banco Interamericano de Desarrollo (BID) entre las principales ciudades de 
turismo inteligente de América Latina. La capital uruguaya fue distinguida entre las diez primeras, sobre 

un total de 107 ciudades. El premio destaca la incorporación de tecnología al servicio de los visitantes.

TURISMO INTELIGENTE



Montevideo elegida entre
las diez principales ciudades
de turismo inteligente

"El haber sido seleccionados no solo 
nos da información sobre nuestro 
estado de madurez tecnológica para  
el turismo inteligente, sino también 
brinda la información necesaria 
sobre la proyección y lo que debemos 
hacer para consolidarnos", expresó 
el director de Desarrollo Económico, 
Gustavo Cabrera.

Montevideo. Foto: Intendencia de Montevideo / Claudio Di Mauro

Montevideo recibió una 
enorme distinción que la 

posiciona entre las principales 
ciudades de turismo inteligente 
de América Latina. La capital 
uruguaya fue una de las 10 ciu-
dades seleccionadas por el Ban-
co Interamericano de Desarrollo 
(BID) para recibir apoyo técnico, 
con el objetivo de acelerar el uso 
de tecnologías en el sector tu-
rístico.

La distinción cobra especial re-
levancia porque la elección se 
realizó entre 107 ciudades pro-
puestas, de las que solo diez 
fueron premiadas por el BID.

"Esto implica un posicionamien-
to internacional muy importan-

te, porque ubica a Montevideo 
como una de las referencias 
principales de América Latina 
en turismo inteligente y poten-
cia su vínculo con los principa-
les destinos turísticos inteli-
gentes extra región", explicó al 
Semanario ABC el director de 
Desarrollo Económico de la In-
tendencia, Gustavo Cabrera.

Un destino turístico inteligente 
tiene que ser innovador, accesi-
ble, sostenible, con un sistema 
de gobernanza que lleve  a gene-
rar oferta turística y que cuen-
te con alto nivel de tecnología 
aplicado al sector. "Montevideo 
cumple todos esos requisitos", 
explicó.

Durante la charla, Cabrera estu-
vo acompañado por el director 
de la División Turismo de la IM, 
Fernando Amado y la asesora 
Karina Fortete.

El Observatorio turístico

Uno de los desarrollos tecnoló-
gicos fundamentales con que 
cuenta la ciudad en esta mate-
ria y que resultó determinante 
para el reconocimiento del BID, 
es el Observatorio Turístico de 
Montevideo.

Se trata de una herramienta que 
acumula información valiosa 
que llega desde el Ministerio de 
Turismo y  la Plataforma Matria 
que la IM contrató para acceder 



a una big data con información 
al instante sobre el comporta-
miento aéreo, la previsión de 
los vuelos, el origen de las aero-
líneas que llegan al país, la ciu-
dad de la que vienen, las tarifas 
hoteleras, el comportamiento 
de los turistas, sus comenta-
rios, intereses y objetivos. "Eso 
nos permite cruzar información, 
analizarla y generar políticas 
públicas para preparar la ciudad 
a la medida de lo que esperan 
nuestros visitantes", explicaron 
los jerarcas.

La tecnología turística tiene 
que ver, entre otras cosas, con 
la digitalización de la oferta tu-
rística, para que la tecnología y 
el turismo estén lo más amal-
gamados posibles de modo que 
sea más sencillo para el visitan-
te obtener información valiosa 
para su viaje.

Implica, además, el derrame de 
esa tecnología en las cadenas 
de difusión turística, para que 
también puedan sacarle prove-
cho los operadores del mercado 
que ofrecen experiencias turís-
ticas en lo gastronómico o en lo 
cultural, por ejemplo.

"El turismo inteligente compren-
de dos elementos: por un lado la 
incorporación de tecnología al 
servicio de los visitantes, algo 
que Montevideo hace perma-
nentemente y que fue recono-
cido por este premio. Y lo otro, 
es cómo a través de la evidencia 
preparamos la ciudad para que 
el turista se sienta bienvenido y 
acogido", señalaron.

Planificador inteligente

Otro instrumento tecnológico 
clave con que cuenta la ciudad 
es el planificador inteligente. 
Gracias a él, los visitantes pue-
den planificar según sus gustos 

y el tiempo de que disponen las 
diferentes alternativas turís-
ticas que les interesa visitar 
durante su estancia en Monte-
video.

"El departamento permite que, 
en pocos minutos, quien viene 
a un congreso pueda hacer más 
de una experiencia, por las dis-
tancias cortas que tenemos en 
Montevideo. Para ello, el planifi-
cador le permite programar sus 
visitas de una manera inteligen-
te para hacer rendir su viaje. La 
IM invirtió en esta tecnología 
porque es una ayuda valiosa 
para los turistas y que les per-
mite optimizar su tiempo", indi-
caron.

Todo este desarrollo resultó de-
terminante para lograr la distin-
ción y el reconocimiento del BID.

"Que nos hayamos presentado 
en esta iniciativa del BID implica 
que entendemos que tenemos 
las condiciones necesarias para 
poder ganar el premio. Y el haber 
sido seleccionados no solo nos 
da información sobre nuestro 
estado de madurez tecnológico 
para  el turismo inteligente, sino 
también brinda la información 
necesaria sobre la proyección y 
lo que debemos hacer para con-
solidarnos en materia de turis-
mo inteligente", agregaron.

Estudiar el perfil del turista

La tecnología incorporada per-
mite estudiar a los turistas que 
llegan para conocer sus gustos 
y expectativas.

"Gracias a la tecnología pode-
mos conocer su origen, cuáles 
son sus principales intereses, a 
qué vienen y en qué compañía 
o transporte llegaron, para po-
der tomar decisiones y conocer 
sus gustos y prioridades. De 

esta manera, no solo podemos 
atenderlos mejor, sino también 
determinar cuáles son los tipos 
de empleo que se pueden desa-
rrollar especialmente para aten-
der sus exigencias", explicaron.
"A la vez, podemos promocionar 
Montevideo en los países y en 
los medios que nos sugieren los 
datos que nos proporciona la in-
formación inteligente que llega 
del Observatorio", concluyeron.

Vista de la Plaza Independencia desde el Edificio Torre Mayor,  23 de marzo de 2021. Foto: ALONSO CIGANDA Luis / CdF

"El turismo 

inteligente nos 

permite potenciar  

todas las cadenas 

de valor vinculadas 

al trabajo que 

tenemos en 

Montevideo. 

Que nos vean 

posicionados en 

ese lugar es una 

distinción enorme 

que tiene nuestro 

departamento".

Gustavo Cabrera

Este  programa contribuye a 
la competitividad y sosteni-
bilidad del sector turístico de 
América Latina y el Caribe a 
través de la adopción de tec-
nologías digitales y emergen-
tes.

El reconocimiento fue amplia-
mente destacado por el direc-
tor de Desarrollo Económico, 
Gustavo Cabrera, el director 
de la División Turismo de la IM, 
Fernando Amado y la asesora 
Karina Fortete.

"Nos va a aportar primero sa-
ber dónde estamos parados 
desde una mirada experta 
externa para saber cuál es 
nuestra madurez tecnológica 
y desde allí realizar un traba-
jo conjunto con los equipos el 
BID para establecer una hoja 
de ruta con la finalidad de po-
tenciar sustantivamente las 
áreas y potenciarlos mejor", 
indicaron.

Otro aspecto relevante es 
que "todo esto queda para los 
montevideanos y montevidea-
nas y para  la gente del país, 
porque eleva la calidad de vida 
en nuestro territorio".

Los destinos ganadores ob-
tendrán un diagnóstico sobre 
su nivel de madurez tecnoló-
gica y un plan de acción para 
acelerar el uso y aplicación de 
tecnologías entre las empre-
sas turísticas.

"Eso nos permitirá tener un 
intercambio con especialistas 
de la materia para tener un 
estado de situación concreto 
de nuestra situación tecno-
lógica turística, pero también 

El BID trabajará 
junto a la IM para 
potenciar el turismo 
tecnológico
Haber quedado entre las diez ciudades 
elegidas por el BID permitirá no solo 
acceder a U$S1,5 millones de recursos 
no reembolsables para cooperación 
técnica, sino también recibir asistencia 
que se concretará a través del 
programa Turismo Futuro.

sobre las líneas a seguir y que 
vamos a trabajar de manera 
conjunta con los especialistas 
del BID. Pero además, como 
son diez ciudades elegidas, 
vamos a poder ver las expe-
riencias de las otras ciuda-
des que tienen un desarrollo 
similar a Montevideo y nos 
va a permitir enriquecernos. 
Un intercambio que será muy 
positivo para generar nuevas 
prácticas con esos destinos", 
subrayaron.

Los jerarcas destacaron tam-
bién el hecho de haber parti-
cipado recientemente de la 
Feria realizada en Panamá, 
para procurar captar turismo 
de congresos y eventos.

"Tuvimos más de 30 reuniones 
y tenemos una expectativa 
muy alta, porque regresamos 
con una mochila cargada de 
posibles congresos para 2023 
y 2024. Cada uno de ellos ge-
nera una cantidad de fuentes 
de trabajo. Además, el que va 
a los congresos gasta mucho 
en poco tiempo, lo que tam-
bién termina siendo trabajo 
para nuestra gente", agrega-
ron.

La participación en esta feria 
se realizó de manera conjunta 
con representantes del sector 
privado que fueron especial-
mente invitados para formar 
parte de la delegación.

"Fueron parte de la delega-
ción oficial de Montevideo. Y 
preparamos la idea en conjun-
to, eligiendo los perfiles más 
adecuados", expresaron, des-
tacando la importancia de la 
participación público-privada.

107
fueron los destinos regionales que se presentaron 
a esta convocatoria realizada por el BID.

Las diez ciudades 
premiadas
Además de Montevideo, estas son las 
otras ciudades reconocidas por el BID:

 y Córdoba (Argentina)
 y Fortaleza (Brasil)
 y Puerto Varas (Chile)
 y Bogotá Distrito Capital (Colombia)
 y Islas Galápagos (Ecuador)
 y Quito (Ecuador)
 y Antigua Guatemala (Guatemala)
 y Cancún (México)
 y Arequipa (Perú)



“Aquí no hay 
viejos, solo nos 
llegó la tarde”

Actividad por el día de toma de conciencia del abuso y maltrato en la vejez, 15 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

Desde el año 2006 la Asam-
blea General de las Nacio-

nes Unidas definió el 15 de junio 
como el Día Mundial de Toma de 
Conciencia del Abuso y Maltrato 
en la Vejez con el fin de dar vi-
sibilidad a este gran problema 
de responsabilidad social. En 
ese contexto, la Intendencia de 
Montevideo impulsó un espacio 
de reflexión que convocó a quie-
nes quisieran acercarse para 
debatir sobre tan importante y 
complejo asunto.

El Semanario ABC participó del 
encuentro y conversó con veci-
nos y vecinas sobre la relevan-
cia de la fecha y del encuentro.

Manos a la obra
 
El espacio de reflexión se llevó 
a cabo en el Salón Azul de la IM 
y contó con la participaron de 
varias autoridades. Además de 
la intendenta Carolina Cosse, 
dijeron presente Leonel Molinelli 
(director de la Secretaría de Per-
sonas Mayores), Mariana Blen-
gio (directora de la Institución 
Nacional de Derechos Humanos 
y Defensoría del Pueblo), Ítalo 
Savio (director del Departamen-
to de Geriatría y Gerontología 
del Hospital de Clínicas), Dardo 
Roldán (presidente de la Socie-
dad Uruguaya de Gerontología 
y Geriatría) y Carmen Millán (vi-
cepresidenta de la Organización 
Nacional de Jubilados y Pensio-
nistas del Uruguay).

También fueron parte del evento 
la comunicadora Cristina Morán 
y el cantante Nelson Pino, que 
protagonizó un espectáculo de 
tango que fue disfrutado por las 

decenas de personas que asis-
tieron.

La Intendenta Cosse hizo fuer-
te hincapié en que “Montevideo 
tiene que ser una ciudad que 
cuida”. Además, resaltó que se 
está trabajando por construir 
una ciudad que responda a las 
necesidades que se demandan 
desde el colectivo de personas 
mayores: “Estamos trabajan-
do y vamos a seguir trabajando 
con toda nuestra fuerza, con los 
recursos que tengamos y, sobre 
todo, fomentando la participa-
ción, escuchándolos y llevando 
la cultura, las actividades, la 
participación a todos los rin-
cones de Montevideo. Hay que 
seguir”.El mes de junio pone sobre la mesa un tema 

fundamental para la sociedad: la necesidad de 
hacer algo contra la violencia hacia las personas 
mayores. Con este motivo, y a sala llena, se llevó a 
cabo en la Intendencia de Montevideo un espacio 
de reflexión para la ciudadanía.

"Aproximadamente 
uno de cada 
seis mayores es 
violentado en 
sus derechos, ya 
sea por maltrato 
psicológico, físico, 
sexual, económico, 
por abandono, entre 
otros. Por acción o 
por omisión".

ESPACIO DE REFLEXIÓN CONTRA LA VIOLENCIA Y EL ABUSO EN LA VEJEZ



Por una vejez digna

Cristina Moran leyó un poema 
sobre la vejez y su voz emocionó 
a quienes estuvieron presentes 
en la Sala Azul de la Intendencia. 
“Viejo es el amor, y nos alienta. 
Aquí no hay viejos, solo nos lle-
gó la tarde. Tomá en cuenta que 
un día, también a ti, te llegará la 
tarde”, dijo la actriz, haciendo 
que el público se conmueva.

Cristina habla de la vejez y pa-
reciera que sus palabras digni-
fican un término que muchas 
veces tiene connotación negati-
va, “yo llevo la vejez con alegría, 
esa es la verdad, somos viejos. 
Llegamos a una edad, llegamos 
a un tiempo de vida que, al igual 
que las plantas, envejecemos. 
Pero lo bueno es envejecer con 
alegría, teniendo amor por la 
vida. “, cuenta, mientras cientos 
de ojos presentes encuentran 
en sus palabras reflejo de su 
realidad. 

La comunicadora y actriz hace 
eco de una de las reflexiones 
abordadas por el panel de espe-
cialistas: la necesidad de infor-
mar a la población. “No hay di-
fusión, no hay promoción, no se 
informa, no interesa. Se trata de 
insistir en los temas, insistir, si 
no se insiste se mueren, y este 
tema de los viejos, nosotros, es 
tan importante como los de to-
dos los seres humanos. Lo que 
se necesita es informar, que to-
dos sepamos. “, insiste Cristina.

Cambiar la realidad

El Consejo Asesor de Personas 
Mayores leyó su proclama y toda 
la sala se silenció para escu-
char. “Aproximadamente uno de 

Actividad por el día de toma de conciencia del abuso y maltrato en la vejez, 15 de junio de 2022. Foto: Agustín Fernández / IM

cada seis mayores es violentado 
en sus derechos, ya sea por mal-
trato psicológico, físico, sexual, 
económico, por abandono, entre 
otros. Por acción o por omisión. 
Una situación económica defi-
citaria, vulnerada, aún más en 
este grupo etario”, explicaron. 

“Los siglos XX y XXI se han ca-
racterizado por el alto creci-
miento de la población mayor. 
Esto ocurre como consecuencia 
de una mayor esperanza y me-
jora de la calidad de vida”, dijo 
la representante del Consejo, 
mostrando que se prevé que el 
aumento demográfico de esta 
población continúe. Además, 
hizo hincapié en una realidad 
que ya los especialistas del pa-
nel sostenían: “Se ha agravado 
la problemática a partir de la 
crisis sanitaria de covid-19.” 

“Que las personas mayores co-
nozcan sus derechos es vital. 
Que se atrevan a hablar quienes 
padecen abuso, que puedan de-
cir no, es el principio para lograr 
una solución”, insisten desde el 
Consejo mediante la proclama. 

La participación es clave 

Con evidente emoción, Águeda 
Restaino participó de todo el en-
cuentro. Ella forma parte de la 
Red de Organizaciones de Per-
sonas Mayores, y aseguró que 
“hay que trabajar en conjunto y 
en toda la sociedad, no solo en 
grupos separadamente. Sobre 
todo, en el caso de los jóvenes, 
lo intergeneracional es muy 
importante”. Luego, reflexionó: 
“Trabajemos unidos por una so-
ciedad sin violencia, con perso-
nas mayores no maltratadas ni 
violentadas”.

Marta Leites es otra vecina que 
se hizo presente en el encuen-
tro. Destacó el espacio de re-
flexión e insistió en la necesidad 
de reforzar este tipo de activi-
dades: “Es que la gente mayor 
estamos como medio olvidados 
por el resto de la sociedad. Todo 
lo que se ha dicho en este espa-
cio de reflexión es sumamente 
importante, sobre todo poner en 
conocimiento de mucha gente 
cosas que no sabíamos”. 

Marta le dijo al Semanario ABC 
que “hay que darle más fuerza 
al movimiento, con la Intenden-
cia y todos los que podamos dar 
una mano, viejos y jóvenes, que 
se pongan en contacto con gen-
te que pueda ser un gran grupo 
de ayuda”.

Por su parte, Elmira contó que 
trabajó toda su vida en el cui-
dado de las personas mayores. 
Sobre el espacio de encuentro, 
aseguró que estuvo “muy bonito 
todo. Estoy de acuerdo con todo 
lo que han hablado, apoyo mu-
chísimo a las personas mayores 
porque me encanta, he dado 
toda mi vida por ellas, creo que 
hay que concientizar y empezar 
a actuar”.

Julia y Antonieta son dos amigas 
que también se hicieron presen-
tes en la jornada y emocionadas 
sostuvieron la necesidad de “lu-
char”. “Divino el encuentro. Hay 
que luchar siempre, hay que es-
tar al firme para poder avanzar, 
sino, no se avanza. Hay que lu-
char y acá estamos”, sostienen 
convencidas ambas amigas, 
ejemplo de que las personas 
mayores son un pilar de la so-
ciedad.

El Consejo Asesor de Personas Mayores

Este es un espacio de participación, intercambio y asesoramiento de la sociedad civil organiza-
da dentro de la órbita de las políticas que lleva adelante la Secretaría de las Personas Mayores 
de la Intendencia de Montevideo.

El Consejo Asesor de Personas Mayores funciona periódicamente desde el año 2017 y está in-
tegrado por representantes de las dieciocho zonas territoriales del departamento, designados 
directamente por las redes de personas mayores vinculadas a los centros comunales zonales 
de los municipios.

"De forma 
aislada e 
individual no 
se sale, sí 
trabajando 
todos juntos. 
El maltrato es 
un problema 
social que existe 
mundialmente 
y sobre el que 
no se informa lo 
suficiente".

Servicios de 
la Intendencia 
para personas 
mayores: 
Línea 1950 5555 

Creado para atender situaciones de 
distanciamiento social expuestas por la 
pandemia, este servicio telefónico permite 
que las personas mayores se comuniquen 
con técnicos de la Secretaría que escuchan 
y encaminan respuestas a situaciones de 
soledad, angustia y violencia en todos sus 
tipos.

Centro Diurno La Estación

Ofrece atención psicosocial a personas 
mayores de 60 años, autoválidas y en 
situación de calle. Funciona en el Espacio 
Generaciones (Mercedes s/n y Arenal 
Grande) de lunes a domingo en el horario de 
9 a 13 y de 13.30 a 17. Atiende actualmente 
a 32 personas, con cuidado de salud, 
alimentación, asistencia psicológica y 
recreación.

Comuna Mujer

En las 14 Comuna Mujer que funcionan en 
Montevideo se dispone un servicio integral, 
gratuito y confidencial a mujeres mayores 
de 18 años -sin distinción por identidad de 
género u orientación sexual- que viven o 
vivieron situaciones de violencia.

Servicio 365

Se brinda atención presencial a mujeres en 
situación de violencia de género, mediante 
un servicio que funciona los 365 días del 
año.

Es complementario a las Comuna Mujer y 
opera a contra horario, con énfasis en la 
orientación y acompañamiento durante el 
proceso psicosocial y jurídico. Funciona en 
el edificio anexo de la Intendencia, ubicado 
en Soriano 1426 (planta baja).



El 28 de junio, Día Internacional del 
Orgullo LGBT+, se cumplen tres 
décadas de la primera manifestación 
pública del colectivo en Montevideo. 
La Intendencia lo rememorará con 
acciones en la Plaza Libertad y el 
Teatro Solís.

Iluminación de Letras de Montevideo por mes de la Diversidad, 7 de setiembre de 2021. Foto:Agustín Fernández / IM

Aunque setiembre es el mes 
de la diversidad, la lucha 

por los derechos LGBT+ tiene 
en junio una de sus fechas más 
importantes. Es que el 28 se ce-
lebra en todo el mundo el Día del 
Orgullo, que este 2022 coincide 
con los 30 años de la primera 
vez que en Montevideo se reali-
zó una manifestación pública al 
respecto.

Con este escenario en mente es 
que la Intendencia, a través de 
su Secretaría de la Diversidad, 
planeó algunas acciones para 
recordar aquella histórica jor-
nada en la Plaza Libertad. Por 
un lado, se estrenará allí una 
fotogalería que recogerá las 
postales más icónicas del pri-
mer encuentro. Además, se hará 
un encuentro en la Plaza de la 
Diversidad que tendrá su plato 
fuerte en el Teatro Solís, donde 
se realizará un conversatorio en 
el que referentes del activismo 
LGBT+ abordarán la importancia 
histórica de la concentración de 

1992 y los desafíos que la lucha 
de la población LGBT+ tiene por 
delante.

“Lo que pasó hace 30 años fue 
muy significativo”, dijo Sergio 
Miranda, director de la Secreta-
ría de la Diversidad de la Inten-
dencia de Montevideo. Por eso, 
tan importante fecha no podía 
pasar inadvertida.

Acá estamos

Fernando Frontán es, desde 
mediados de los 90, un cons-
tante luchador por los derechos 
LGBT+. Quien durante casi dos 
décadas fue activista por la cau-
sa participará del conversatorio 
(también estará la presidenta de 
la Asociación Trans del Uruguay, 
Karina Pankievich, entre otros), 
pues su mente conserva frescos 
los recuerdos de aquellos prime-
ros años de poner ante los ojos 
de todos temas que siguen sien-
do relevantes. Además, su tra-
bajo para conservar un archivo y 

 La IM recuerda los 30 años del 
“primer paso hacia la libertad” 
de la población LGBT+

mantener viva la memoria de lo 
ocurrido lo transforman en una 
fuente de consulta ineludible.

“El 28 de junio de 1992 fue el pri-
mer acto de visibilidad pública 
del movimiento en reclamo de 
derechos”, le contó al Sema-
nario ABC. Pese a que aque-
lla noche “no había más de 15 
personas”, la repercusión “fue 
inmensa. Fue como un viento 
que se sopla para adelante. Si 
no hubiera habido esa salida del 
armario, no hubiera habido una 
primera marcha, lo que ocurrió 
el año siguiente, ni otras poste-
riores. Fue el primer paso hacia 
la libertad. Fue la patada a la 
puerta del armario y salir para 
afuera”.

Un encuentro conmovedor

Algunas históricas imágenes, 
que la Intendencia pondrá a 
disposición de todos quienes 
quieran verlas en la fotogalería 
de la plaza Libertad, muestran 



to”, no dudó en afirmar Frontán, 
que volvió a zambullirse en lo 
ocurrido hace tres décadas. So-
bre el proceso que condujo has-
ta allí, manifestó: “En el caso de 
Uruguay, fue de los últimos paí-
ses que empezó a tener mani-
festaciones públicas en defen-
sa de los derechos. Habíamos 
salido de la dictadura y existían 
algunas organizaciones como 
Grupo Escorpio y Homosexua-
les Unidos (HU), pero recién en 
el 90 HU se plantea lo de salir 
a la calle. En el 92, para festejar 
el 28 de junio, que para la gente 
gay era como el 1 de mayo por 
la revuelta en Estados Unidos a 
fines de los 60, se hizo una con-
centración en la plaza Libertad. 
Eso vino acompañado de un pa-
sacalle que decía ‘basta de dis-
criminación’. Se hizo también 
un volante donde se levantaba 
la consigna del Frente de Libe-
ración Homosexual americano y 
se recuerda la marcha de 1970 
en Nueva York”.

En Montevideo “la manifesta-
ción fue eso: un grupo muy re-
ducido, de unas 15 personas, pa-
radas en la plaza. Había mucha 
gente en los alrededores, en la 
vereda de enfrente. Ese com-
portamiento pasó mucho en los 
primeros años: había un grupo 
reducido marchando en la calle, 
y otro grupo que iba haciendo 
una marcha paralela por la ve-
reda, camuflados con bufandas 
y demás. Hay una foto emble-

mática de Diana Mines de aquel 
encuentro, de aquella concen-
tración. Este 2022 estamos ce-
lebrando los 30 años de esa pri-
mera manifestación pública, en 
la que se repartieron volantes. 
Fue eso, y al año siguiente se 
hace la primera marcha”.

Se trató de “decir ‘¡basta!’. Fue 
una cosa muy tímida, porque 
somos Uruguay y somos paca-
tos. Ahora es muy lindo ir a la 
fiesta, a mí me encanta. Pero en 
aquellos momentos, el ‘basta’ 
era una misión política de alto 
riesgo. No fue fácil. Dentro del 
mismo movimiento hubo resis-
tencias a la visibilidad”.

“Logramos vencer el miedo”

Ese “día de la rebeldía LGBT+” 
tuvo que lidiar con los fantas-
mas que, cuenta Frontán, aún 
rondaban a principios de los 90. 
“En las cabinas de los teléfonos 
públicos había mensajes de Ho-
mosexuales Unidos que habla-
ban del 28 de junio y convoca-
ban a la concentración. Estaban 
hechos con aerosol. Eso ilustra 
el miedo que se vivía en ese mo-
mento. Era una cosa impresio-
nante”, dijo.

Esto se debe, claro, a que “tenía-
mos todos los fantasmas de la 
dictadura. Ya para que la gente 
viniera a la organización hacía-
mos toda una cosa casi secreta, 
que era propia de los resabios de 

lo alejada que estuvo aquella 
instancia de las multitudes que 
actualmente se adueñan de las 
calles cada mes de setiembre.

Al respecto, el entrevistado de-
talló: “Fue todo de una precarie-
dad hermosa. Miro la foto y me 
sigue conmoviendo. Yo defino 
aquel grupo como ‘les valientes 
del silencio roto’. En la foto se 
coló gente que de casualidad 
pasaba por ahí sin saber qué 
estaban haciendo, viendo que 
había un pasacalle y repartían 
unos volantes. Era una noche 
de invierno en la plaza Libertad, 
que por aquel entonces estaba 
mucho más oscura que ahora. 
Entonces, agarrábamos los pa-
pelitos y charlábamos. ‘¿Cómo 
están tus cosas?’. No es que de-
cíamos ‘basta de represión’. Las 
consignas empezaron con las 
marchas. Ahí estaba el pasaca-
lle, y si lo veías, buenísimo”.

Por todo esto, Frontán entiende 
que “la liberación fue interna. 
Fue de aquel grupo de valientes, 
en el sentido más profundo que 
se puede decir. Eran mayormen-
te mujeres. No hubo gente trans. 
Y eso es también un elemento: 
la gente trans todavía era, de 
alguna manera, resistida dentro 
de la comunidad”.

Asomando la cabeza

“Lo que ocurrió en 1992 fue un 
parteaguas para el movimien-

la dictadura. Muchos de noso-
tros éramos hijos de militantes 
de izquierda o dirigentes sindi-
cales. Ese fantasma, ese ‘cui-
démonos’, duró hasta el 98 o 99. 
Para la primera marcha, la del 
93, tuvimos que pedirle permiso 
a la policía. Y estaba latente el 
miedo de las razias”.

“Fue un proceso de orgullo, que 
la gente vivió con alegría. Sali-
mos del armario, esa fue la cosa. 
Logramos vencer el miedo. No 
importa cuántos éramos”, agre-
gó, antes de contar la escasa re-
percusión mediática de la con-
centración, que valió apenas un 
artículo en el extinto diario La 
República. “En la televisión, en 
la radio, no hubo ninguna ma-
nifestación de esto. No existió”, 
recordó.

La importancia de la memoria

En la recta final, el entrevistado 
no solo destacó la importancia 
de mantener al alcance de la 
mano el recuerdo de lo que pasó 
el 28 de junio de 1992 y sus múl-
tiples consecuencias, sino que 
mencionó lo relevante que es 
para toda la población LGBT+ 
mirar hacia atrás para valorar 
dónde se está hoy.

Dijo Frontán: “La memoria es 
fundamental. Es importantísimo 
recoger lo que sucedió y trans-
mitirlo. A veces me da mucha 

La lucha continúa

El grito de 
‘¡basta!’ de 1992 
no se dio como 
si la homofobia 
“estuviera en la 
vereda de enfrente 
de la sociedad 
heteronormativa. 
También fue 
un basta de la 
homofobia de 
nosotros hacia 
nosotros mismos. 
Esa lucha aún sigue. 
Porque después 
de la generación 
‘derechos’, 
cuando a partir 
de 2005 fuimos 
conquistando la 
ruta importante 
que termina en 
la ley integran 
trans, la homofobia 
sigue campeando. 
Y cuando uso 
ese término 
aludo también 
a la lesbofobia, 
transfobia, 
bifobia; a toda la 
discriminación 
vinculada a lo 
sexual y genérico. 
Hoy en día, ese es el 
gran desafío”. 

“Se escuchó ‘¡basta!’ por primera vez”

“Basta de discriminación”, clamaba la humilde pancarta que colgaba por encima del puñado 
de manifestantes que se concentraron en la plaza Libertad aquella noche invernal de 1992. 
Lo ocurrido entonces, dice Frontán, “fue bien importante. Se escuchó ‘¡basta!’ por primera 
vez y, aunque los únicos que lo escuchamos fuimos nosotros, lo interesante fue lo que pasó 
en los días siguientes”.

Al respecto, relató: “El pasacalle se colocó el 28 de noche pero, ¿qué pasó el 29, cuando la 
gente pasó por ahí y lo vio? Estuvo colgado como 15 o 20 días, hasta que alguien lo quitó. 
Las personas que pasaban lo miraron, lo leyeron. Sería interesantísimo saber qué pensó 
esa gente. Lo que sí sabemos es que la semilla se sembró; después germinó y creció, y hoy 
tenemos un roble grande, con muchas raíces”.

pena...la era de los problemas 
resueltos, cuando logramos la 
conquista de derechos, entre 
2005 y 2019, generó un colecti-
vo que vivió en la fiesta y des-
conoció todo lo demás. Eso es 
parte del movimiento pendular 
histórico. Entonces, a veces me 
encuentro con gurises de 20 o 
25 años que solo piensan en tér-
minos de inmediatez. Es parte 
de la cultura en que vivimos. Eso 
te impide tener contacto con 
el pasado. Pero somos nuestra 
memoria, y los pueblos se han 
enriquecido en función de esta”.

En el caso de Uruguay, el país 
“tiene una profundidad en lo 
que hace a la memoria. Es pa-
radójico: la Marcha del Silencio 
nos enseña mucho sobre cómo 
el pueblo logra transmitir la me-
moria oralmente y la resistencia 
que se genera. Pero ese mismo 
pueblo ha ratificado dos veces 
la impunidad. Esa contradicción 
no es histórico-crítica dentro del 
movimiento LGBT+, que tiende a 
anular su historia. Dicen cosas 
como que no hay comparación 
en la cantidad de personas que 
se movilizan. Pero un puña-
do de personas en 1992 no era 
una cuestión numérica. Era una 
cuestión de resistencia”.



Karina Pankievich, presidenta de la Asociación Trans del 
Uruguay y Ciudadana Ilustre de Montevideo, destacó la 
inmensa relevancia histórica de la primera concentración 
pública de la comunidad LGBT en 1992.

Una de las participantes del 
conversatorio que la Inten-

dencia de Montevideo realizará 
el 28 de junio en el teatro Solís 
será Karina Pankievich, quien a 
tres décadas de la primera con-
centración LGBT en la ciudad se 
referirá a su impacto histórico, 
así como a la situación que atra-
viesa actualmente el colectivo.
La presidenta de la Asociación 
Trans del Uruguay (ATRU) y Ciu-
dadana Ilustre desde 2019 char-
ló con el Semanario ABC sobre 
una noche que “fue la piedra 
fundamental para empezar a 
luchar por nuestros derechos”.

¿Qué impacto tuvo ese encuen-
tro de hace 30 años?

Fue un principio y un final de 
algo. Veníamos trabajando 
desde fines de los ochenta ha-
ciendo cartelería, movilizándo-
nos, reuniéndonos en lugares 
escondidos. Porque veníamos 
saliendo de una dictadura y to-
davía quedaban esos coletazos 
que nos impedían ser dema-
siado visibles ante la sociedad. 
Ahí empezamos a preparar lo 
que pasaría después, porque los 
primeros encuentros se previe-

ron con cuatro o cinco años de 
anticipación. Íbamos sondeando 
las cosas. 

Recuerdo que cuando apare-
cimos en el Obelisco para la 
primera marcha, en 1993, está-
bamos todas temblando, no sé 
si de frío o de miedo, porque no 
sabíamos qué pasaría después. 

Pensábamos que era posible 
que tuviéramos una única opor-
tunidad de ser vistas, sabiendo 
que lo que estábamos pidiendo 
no era para nosotras, sino para 
futuras generaciones. Tres dé-
cadas nos llevó conseguir algu-
nos derechos que hoy tenemos 
adquiridos. Por eso es importan-
te. Aquellos primeros encuen-
tros fueron la piedra principal 
para empezar la lucha por nues-
tros derechos.

¿Cuál será tu rol durante el con-
versatorio?

Voy a participar del conversato-
rio al que me invitó la Secretaría 
de Diversidad de la Intendencia 
de Montevideo. La idea es con-
tar la historia de esas primeras 
marchas y hablar también sobre 
cómo está ahora el movimiento 

LGBT, en qué está. Porque ve-
mos que hay como un parate, 
como que está todo medio quie-
to y hay que ver cómo articula-
mos para seguir. Porque si te 
detienes, después los derechos 
obtenidos no tienen sentido. 
La lucha se hizo para poder ac-
tuar, compartir cosas. Vemos 
que todo está quedándose un 
poquito para atrás. No sé si es 
por el gobierno que está o lo que 
sea, pero no se ve la iniciativa 
de otros años. Y tampoco hay 
fondos, así que se hace lo que 
se puede. De mi parte, hago ac-
tos de presencia y comparto mi 
historia. No debemos dejar que 
la memoria se pierda, porque si 
no tenemos memoria, se pierde 
toda la lucha.

¿Qué tanto camino queda por 
recorrer en la lucha del colecti-
vo LGBT?

Lamentablemente, a toda la 
humanidad le tiene que fal-
tar siempre algo. Porque si le 
das todo en la mano, come y 
se acuesta a dormir. Y esto es 
lo que está pasando. Nosotras 
hace 30 años empezamos la lu-
cha para poder acceder a cosas 
elementales. En aquella época 

“Si no tenemos memoria, 
se pierde toda la lucha”

era impensable tener un cambio 
registral, trabajar en un super-
mercado u otro montón de co-
sas que se lograron tras años de 
lucha y activismo, de marchas, 
de laburar de un lado para otro. 
Nos llevó tres décadas lograrlo. 
No creo que en cinco o diez años 
podamos tener lo que merece-
mos y nos corresponde, como 
seres humanos y como ciuda-
danos.

Es muy difícil, porque las nue-
vas generaciones tienen todo: 
matrimonio igualitario, cambio 
registral, la reparación para las 
mujeres trans, la ley de protec-
ción al trabajo sexual. Tienen 
todo servido en bandeja y se 
piensan que la lucha ya está ga-
nada. Y no es así. Yo lo sigo ha-
ciendo a diario con la comisión 
reparatoria, con el consejo de 
diversidad, con los conversato-
rios que hacemos, trabajando 
con la red de ATRU. Tiene que 
ser así, porque todos los días es 
una lucha constante, que nunca 
terminamos. Cuando no faltan 
canastas, faltan preservativos, 
hay búsqueda de oportunidades 
laborales, procesos de cambio 
registral. Siempre hay algo para 
hacer.

“Un antes y 
un después”

Karina mantiene fresco 
el recuerdo de cuando 
en 2018 sonó el teléfono 
de la habitación que 
ocupaba en un hotel 
de Ámsterdam, donde 
estaba por un congreso 
de VIH. Ese día se enteró 
que sería Ciudadana 
Ilustre de Montevideo, 
reconocimiento que 
le fue otorgado en 
diciembre de 2019. Fue la 
primera mujer trans en 
conseguirlo.
“Fue un antes y un 
después para mí”, dijo 
sobre la distinción. 
“Fueron tantos años 
luchando... Si bien 
nunca lo hice por 
un reconocimiento, 
celebré que se valorara 
el esfuerzo realizado. 
Porque toda mi vida 
luché por nuestra causa, 
defendiendo nuestros 
derechos y pidiendo 
que nos aceptaran 
laboralmente, porque 
podíamos ser otra 
cosa que solamente 
trabajadoras sexuales. 
Para mí el premio más 
grande fue ser reconocida 
como Ciudadana Ilustre 
por lo que le ofrecí a 
toda esa gente. Por esos 
caminos que quizás 
ayudé a abrir y pueden 
ser importantes”.

Capacitaciones 
de la IM “son 
fantásticas”

La activista destacó 
también algunas 
de las políticas que 
la Intendencia de 
Montevideo está 
desarrollando en materia 
de género, como los 
cursos de capacitación 
laboral para personas 
trans y no binarias.
“No hay que olvidarse 
que nosotras tenemos 
compañeras que nunca 
han trabajado bajo la 
supervisión de un patrón 
o patrona, siempre 
han sido trabajadoras 
sexuales independientes. 
Entonces, tenés que 
capacitar a las chicas 
para que se puedan 
relacionar bien con la 
gente. Esto que está 
haciendo la Intendencia 
me parece fantástico”, 
dijo Pankievich.
Además, expresó su 
felicidad “porque cinco 
compañeras empezaron 
a trabajar la semana 
pasada en distintos 
lugares. Es una alegría 
saber que una compañera 
deja el trabajo sexual 
y puede conseguir un 
empleo ‘normal’, como le 
corresponde a todo ser 
humano”.



Plan ABC + Deporte y Cultura
llega a la plaza Seregni
Un nuevo capítulo 
del programa que 
lleva a los barrios 
su propuesta
recreativa gratuita 
tendrá lugar el 
sábado 25 desde 
las 14 horas.

Actividades en la plaza de deportes Nº 1 en el marco del Plan ABC+ Deporte + Cultura, 6 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM

Actividades en la plaza de deportes Nº 1 en el marco del Plan ABC+ Deporte + Cultura, 
6 de junio de 2022. Foto: Valentin Rio / IM

¿Querés ser voluntario?
La Intendencia abre una convocatoria a 
voluntarias y voluntarios interesados en 
participar en la realización de diversas 
tareas de apoyo en los eventos del 
Plan ABC + Deporte y Cultura. Quienes 
deseen anotarse tienen que llenar un 
formulario en la página web de la IM.

El Plan ABC + Deporte y Cul-
tura fue diseñado por la In-

tendencia de Montevideo para 
recorrer la ciudad llevando 
jornadas de disfrute, actividad 
física y aprendizaje a todos los 
rincones. En esta oportunidad, 
la propuesta gratuita llegará el 

sábado 25 desde las 14 horas 
a la plaza Seregni (ubicada en 
Eduardo Víctor Haedo y Joaquín 
Requena).

El programa suele repartir sus 
actividades mensuales entre los 
talleres de iniciación y las com-
petencias. Estas últimas serán 
las protagonistas esta vez: las 
habrá de básquetbol 3 x 3, ska-
te, freestyle y beatbox. La acti-
vidad, pensada para jóvenes y 
adolescentes, tendrá cierre mu-
sical, pues Rodra y Congo parti-
ciparán de la fiesta.

Otras características que dife-
renciarán al encuentro que se 
desarrollará en la plaza Seregni 
será la presencia de una feria de 
mujeres emprendedoras organi-
zada por el colectivo Femi Feria. 
Además, se montará un espacio 
vinculado a la salud que cubrirá 
varias áreas: se brindará aseso-
ramiento sobre salud sexual y 
reproductiva, podrán despejarse 
dudas sobre alimentación salu-
dable y se suministrarán vacu-
nas contra la gripe.

Los talleres

Hay ocasiones en que la activi-
dad competitiva de los jóvenes 

cede su lugar a los talleres de 
iniciación deportiva. Esto ocu-
rrirá el 30 de julio en la plaza 
Casavalle (el primer encuen-
tro de ese mes será el 16 en el 
ex Mercado Modelo), donde se 
desarrollarán actividades for-
mativas de básquetbol 3 x 3, 
skate, freestyle y breakdance. 
El primero está pensando para 
personas de entre 6 y 18 años; 
el segundo dará herramientas 
para desplazarse en skate con 
la utilización de diversos obs-
táculos. Mientras tanto, el taller 
de freestyle será introductorio 
para quienes nunca han tomado 
contacto con el género y estará 
abierto a niñas y niños a partir 
de los 10 años.

Cómo participar

Quienes deseen ser parte de 
alguna de las jornadas del Plan 
ABC + Deporte y Cultura deben 
agendarse en la web de la IM, 
aunque suelen activarse me-
canismos para efectuar la ins-
cripción el mismo día del evento 
en el lugar. La mesa está servi-
da para que chicas y chicos se 
apropien de los espacios públi-
cos para disfrutar al máximo de 
Montevideo.



Una experiencia exitosa: 
se duplicará la cantidad 
de peatonales barriales

Tras una primera etapa que recorrió varios puntos de Montevideo, el 
programa de la Intendencia multiplicará su alcance a partir de la primavera.

El programa “Peatonales Ba-
rriales” demostró el potencial 

que adquieren los espacios pú-
blicos cuando la gente se apro-
pia de ellos. La primera etapa 
se cerró a fines de mayo, luego 
de que las calles propuestas por 
montevideanos y montevidea-
nas se transformaran por un 
rato en canchas, espacios de re-
creación e intercambio vecinal y 
lugares donde los emprendedo-
res pudieron dar a conocer sus 
productos.

“Desde el punto de vista social la 
repercusión ha sido fabulosa”, le 
dijo al Semanario ABC la inge-
niera Natalia Castro, directora 
de la División Espacios Públicos 
y Edificaciones de la Intendencia 

de Montevideo. De hecho, la pri-
mera experiencia fue tan posi-
tiva que volverá multiplicada: a 
partir de la primavera y hasta la 
recta final del año, se realizarán 
el doble de peatonales barriales 
que en la primera instancia.

Dueños del barrio

Todo el mundo gana cuando las 
personas se adueñan de la ciu-
dad. Programas como el que nos 
ocupa “tienen varios efectos” 
sobre el vínculo entre Montevi-
deo y su gente. “El aporte del ve-
cino al uso del espacio público, 
desde sus opiniones, desde el 
cuidado, es fundamental”, em-
pezó diciendo la entrevistada. 
Esto se debe a que “si me apro-

pio de un lugar, lo cuido, propon-
go acciones de mejora. Eso pasa 
mucho en lugares definidos, 
tales como espacios públicos, 
parques, plazas”.

Además, la jerarca destacó lo 
que “sin duda es una buena noti-
cia” el hecho de que la cantidad 
de peatonales barriales vaya a 
duplicarse durante el segundo 
semestre de 2022. Lo que suce-
derá en primavera implica que 
“la experiencia previa fue exi-
tosa y contamos con un presu-
puesto que nos permite hacerlo. 
La primera fase llevó una parte 
de inversión, que ahora es mu-
cho menor, porque la inmensa 
mayoría de los elementos está 
en excelentes condiciones. De 

todas maneras, se incorporarán 
algunos nuevos”.

Generando convivencia

Las peatonales barriales han 
sido celebradas por vecinos 
y vecinas, que tuvieron “re-
acciones muy buenas ante la 
propuesta”. Que las calles se 
llenen de gente recorriéndolas, 
practicando deporte, jugando 
al ajedrez, así como que haya 
niños pintando y jugando propi-
cian un ambiente que fomenta 
cosas positivas. Lo que se hace 
“realmente dinamiza el barrio 
y la gente lo disfruta. Salen, 
pueden compartir. Se mejora la 
convivencia. Me parece que la 
integración y la convivencia ahí 

se da: se apropian del barrio. 
Desde el punto de vista social es 
fabuloso. El espíritu de barrio se 
refuerza con todo esto. Porque 
se generan cosas no solo en la 
calle que se peatonaliza, porque 
todo el barrio se acerca al lugar”.

El proceso

En las próximas semanas se 
abrirán las convocatorias que 
permitirán que quienes lo de-
seen puedan proponer que una 
calle de Montevideo se convierta 
en peatonal durante algunas ho-
ras, especificando la dirección 
y el lugar elegido para cerrar el 
flujo vehicular. A la primera eta-
pa, que se cerró los últimos días 
de mayo, se presentaron 30 pro-



Peatonal barrial en barrio Bajo Valencia, 9 de mayo de 2022. Foto: Estafania Muracciole / Desarrollo Urbano / IM

Peatonal barrial en barrio Parque Rivera, 9 de mayo de 2022. Foto: Estafania Muracciole / Desarrollo Urbano / IM

puestas, y más de 20 fueron lle-
vadas a cabo en los municipios 
A, B, D, E, F y G.

Un detalle importante es que no 
todas las calles están en con-
diciones de ser peatonalizadas. 
Quedan descartadas tanto las 
avenidas como los tramos de 
calles por los que haya recorri-
dos de ómnibus. Tras evaluar 
la situación y definir qué pro-
puestas son aprobadas, la In-
tendencia pondrá a disposición 

Emprendedoras 
dijeron presente

En varias peatonales barriales hubo ferias de 
mujeres emprendedoras, que aprovecharon la 
ocasión para dar a conocer y vender sus productos. 
Esto ocurrió, según explicó Álvaro Paciello, asesor 
de la División Espacios Públicos y Edificaciones, 
“por iniciativas locales. Desde la Intendencia 
sugerimos que dentro de la peatonal se podía 
convocar a fuerzas vivas de la zona. Muchas veces 
nos preguntaron: ‘¿se puede vender?’ Y la idea no 
es traer gente de afuera, sino vendedores de la 
zona. Han participado emprendedores del Cedel, del 
Sacude, que es gente que viene trabajando”.

Siempre hay propuestas

Las calles hechas peatonales a 
solicitud de la gente volverán en 
algunas semanas. Mientras tanto, 
siguen realizándose acciones que 
derivan en oportunidades para que 
la gente se apropie de los espacios 
públicos. Sin embargo, esas 
peatonalizaciones que continúan 
desarrollándose por toda la ciudad 
son hechas en lugares elegidos 
directamente por la Intendencia.
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una pareja de recreadores, que 
encabezarán las actividades lú-
dicas en coordinación con orga-
nizaciones locales. Además, hay 
a disposición un tablero móvil de 
básquetbol, mini arcos de fút-
bol, pelotas, tableros de ajedrez, 
parlante portátil, sillas y mesas, 
y un kit básico de expresión 
plástica para que se diviertan 
los más chicos. A esto debe su-
marse, claro está, la cartelería y 
las balizas para cortar la calle.

Las organizaciones sociales que 
buscan las peatonalizaciones 
pueden también proponer es-
pacios de talleres o actividades 
culturales, así como ferias de 
intercambio o truque. De este 
combo surgen espacios cuyos 
múltiples efectos positivos le 
aseguran una larga vida en Mon-
tevideo.

Fueron las jornadas de peatonalización 
impulsadas por vecinos y vecinas 
durante la primera parte del programa, 
que seguirá creciendo.



La intendenta Carolina Cosse 
anunció la convocatoria de 
propuestas para construir un 
memorial en la Plaza de las Leyes, 
frente al Palacio Legislativo.

“Montevideo rendirá 
homenaje a todas las 
ex presas políticas”

que tuvo lugar en la plaza de las 
Leyes. Será allí, en los alrededo-
res del Palacio Legislativo, don-
de el proyecto se convertirá en 
realidad.

Las heroínas
Hace más de dos años, en fe-
brero de 2020, la Junta Depar-
tamental capitalina le levantó 
el pulgar a la posibilidad de 
que la Intendencia de Montevi-
deo construyera el mencionado 
memorial en recuerdo de las ex 
presas políticas que estuvieron 
privadas de libertad entre 1968 y 
1985. El colectivo que las reúne 
colaborará con la comuna du-
rante todo el proceso.

Cosse profundizó los motivos 
que llevaron a la IM a tomar la 
decisión de hacer “un memorial 
a las heroínas de nuestro país”. 
Pero la idea no es solo mantener 
viva la memoria, sino también 
mirando a futuro. Busca, ade-
más, “darles aliento a las heroí-
nas actuales de todos los días: a 

En su afán por contribuir en la 
construcción del Nunca Más, 

la Intendencia de Montevideo 
continúa avanzando en la crea-
ción de un memorial que home-
najeará a las ex presas políticas 
que fueron víctimas del terro-
rismo de Estado. La intendenta 
Carolina Cosse anunció que en 
cuestión de días (está previs-
to que sea el 27 de junio, fecha 
aniversario del golpe de Estado 
y  de la histórica huelga de 1973)  
estarán disponibles las bases 
oficiales de una convocatoria di-
rigida a las y los jóvenes urugua-
yos, quienes presentarán sus 
propuestas para el memorial.

“Montevideo rendirá homenaje 
a todas las ex presas políticas 
a través de la construcción de 
un memorial. La Intendencia de 
Montevideo está desarrollan-
do este proyecto como parte 
de la construcción de nuestra 
memoria colectiva para seguir 
construyendo el Nunca Más”, 
manifestó la jerarca tras el acto 

Presentación del proyecto del memorial dedicado a ex presas políticas, 9 de junio de 2022. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Presentación del proyecto del memorial dedicado a ex presas políticas, 9 de junio de 2022. 
Foto: Santiago Mazzarovich / IM

"Tenemos que 
caminar mucho 
por la verdad y la 
justicia, porque 
la historia no 
se construye 
barriendo debajo 
de la alfombra, 
se construye 
con la verdad, 
sincerándonos; es 
la mejor forma".
Carolina Cosse

la mujer que no consigue traba-
jo, a la que carga con sus hijos, 
a las que son víctimas de violen-
cia doméstica, a la mujer vieja 
desamparada sin cuidados que 
necesitamos para la construc-
ción de la historia y del futuro, 
que inspire a las niñas y jóvenes 
a animarse a cualquier cosa”.

La intendenta entiende que la 
comuna tiene la “responsabili-
dad de ayudar en la concreción 
de este memorial que nos lo 
debemos todos, porque la his-
toria se construye entre todas 
y todos”.



"La Euforia de los derrotados" en el Teatro Solís, 4 de octubre de 2021. Foto: Santiago Mazzarovich / IM

Cinco obras saldrán a escena 
este mes en diferentes teatros 
de la ciudad, como el Solís, el 
Stella y la Sala Verdi.

La Comedia Nacional estrena 
cinco obras a partir de junio: 
“La trágica agonía de un pájaro 
azul"; en el Teatro Solís, “Cons-
tante” en Sala Verdi y “Trilogía 
de la Indignación” en el Teatro 
Stella. Con las entradas ya a la 
venta en boletería de cada sala 
y en Tickantel, el Semanario 
ABC te cuenta los detalles de los 
nuevos estrenos.

- La trágica agonía de un pájaro 
azul

Esta obra es de Carla Zúñiga, 
la nueva voz de la dramaturgia 
chilena, y es dirigida por Domin-
go Milesi. Se estrena el 24 de ju-
nio y estará disponible para ver 
en el Teatro Solís, de jueves a 
sábados a las 21:00 horas y los 
domingos a las 19:00 horas.

“La trágica agonía de un pája-
ro azul”, es una tragicomedia o 
comedia negra, que a través del 
humor aborda temas tan com-
plejos como la muerte, el suici-
dio, la soledad, el vínculo entre 
madre e hija, entre otros. Cues-
tiona los mandatos patriarcales 
y realiza una crítica social, com-
binando una mirada irónica, con 
lo descarnadamente verdadero 
y feroz que atraviesa al texto de 
la autora.

- Constante

La obra tendrá sus preestrenos 
los días sábado 25 y domingo 
26 de junio, previo a su presen-

Desde el lunes 20 de 
junio, quienes deseen 
hacer combinaciones 
metropolitanas en el 
transporte público 
deben necesariamente 
presentar la tarjeta 
STM. La medida 
fue adoptada por el 
Consorcio Metropolitano, 
que lo integran el 
Ministerio de Transporte 
y Obras Públicas y 
las intendencias de 
Montevideo, Canelones y 
San José.

Un dato importante es 
que la decisión implica 
la obligatoriedad de 
presentar la tarjeta para 
poder hacer el viaje, 
pero este podrá seguirse 
pagando con dinero en 
efectivo o electrónico. 

Quienes aún no tengan 
la tarjeta STM pueden 
obtenerla en alguno 
de los 21 locales de 
atención integral a 
usuarios, o en cualquiera 
de los 357 puntos de 
entrega y recarga de la 
tarjeta común.

Sacarla por primera vez 
no tiene costo.

Precio bonificado

Las combinaciones 
metropolitanas 
habilitan a subirse a 
un ómnibus de línea 
urbana de Montevideo 
y luego a uno de línea 
metropolitana (o 
viceversa) con
un descuento de $21 en 
el precio que usuarios y 
usuarias pagan. 

Si el primer ómnibus 
es el de línea urbana, 
los viajantes tienen 120 
minutos para tomar 
el metropolitano. En 
caso de ser al revés, el 
período de tiempo se 
extiende a 180 minutos.

tación en el Festival Internacio-
nal de Almagro (España) y gira 
internacional. El estreno oficial 
será el 21 de julio, en Sala Verdi.
“Constante” es una obra de Gui-
llermo Calderón y Gabriel Calde-
rón. Se exhibirá en Sala Verdi, de 
jueves a sábados a las 21 horas 
y los días domingos a las 17:00 
horas.

La obra fue escrita por el chileno 
Guillermo Calderón y el urugua-
yo Gabriel Calderón, en base a 
“El Príncipe Constante”, de Pe-
dro Calderón de la Barca. Es un 
clásico reversionado en el cual 
los autores han decidido "que-
mar la biblioteca -parafrasean-
do a Borges"; y “trabajar con el 
texto como si estuviese perdido, 

como si ya no se pudiera acce-
der a él, como si lo soñáramos 
mal, tradujéramos peor, tal vez 
traicionando a Calderón, pero 
siendo fieles al Teatro”, explica 
su director.

- Trilogía de la indignación

Tres son las obras que compo-
nen esta trilogía y que se podrán 
ver en el Teatro Stella: “Contra 
el progreso”, “Contra el amor” y 
“Contra la democracia”.

- “Contra el Progreso”, se estre-
na el día 28 de junio y se podrá 
ver los días martes y viernes a 
las 21 horas.

- “Contra el Amor”, estrena el 

Los nuevos estrenos de 
la Comedia Nacional

día 29 de junio y podrá verse los 
días miércoles y sábados a las 
21:00 horas

- “Contra la Democracia”, ten-
drá su estreno el 30 de junio y 
podrá verse los días jueves a las 
21:00 horas y los domingos a las 
19:00 horas.

El autor Esteve Soler propone 
en esta trilogía una serie de ar-
gumentos contra tres pilares 
de nuestra sociedad: el amor, 
el progreso y la democracia. 
Aplicando aquella máxima bre-
chtiana de que el teatro debe 
ser el lugar donde se ensaya la 
revolución, nos recuerda que 
criticar es la mejor manera de 
fortalecer.

La tarjeta STM 
es requisito 
para hacer 
combinaciones 
metropolitanas



propuestas para 
disfrutar de la ciudad 
y su cultura6

Montevideo es una 
ciudad repleta de 
actividades para 

disfrutar. El Semanario 
ABC te muestra 

algunas de las variadas 
propuestas gratuitas 

que hay para que 
puedas aprovechar.



1
Participar de la charla virtual 
“¿Cómo integrar las diferencias 
culturales en las escuelas?”

Si sos educadora o educador, esta charla 
es para vos. El día martes 28 de junio a las 
18.30 horas, "Mi receta migratoria" les invita 
a ser parte del taller virtual ¿Cómo integrar 
las diferencias culturales en la escuela?, 
donde panelistas expertos/as en migra-
ción, educación y diversidad conversarán 
sobre cómo abordar estas temáticas te-
niendo en cuenta la creciente inmigración 
que se registra en Uruguay. Además, ofre-
cerán herramientas prácticas para abordar 
estos temas en los salones de clase.

Requiere inscripción previa (no hay límite 
de cupos).
{Para registrarse se debe acceder a la web 
de la Intendencia y completar el formulario.
- Contacto: 092 314 564. 
Correo electrónico: 
mirecetamigratoria@gmail.com

2 

Cine en el Centro Artesano: se pre-
sentará “La muerte de un perro”

El viernes 24 de junio a las 19.30 horas en 
el Centro Cultural Artesano, se estará exhi-
biendo este filme dirigido por Matías Ganz. 
De género ficción, comedia y thriller, la his-
toria cuenta sobre Silvia y Mario, quienes 
disfrutan de una vida tranquila en Monte-
video, hasta que dos eventos interrumpen 
su aparente paz. Un error en la cirugía de 
un pequeño perro y un robo los arrastrarán 
de la paranoia a la violencia y de esta al ab-
surdo

Ubicación: José Batlle y Ordóñez S/N, Cerro 
de Montevideo. 
Horarios del museo: miércoles a domingo, 
de 12 a 17. 

3
Visitar el invernáculo del Jardín 
Botánico

¿Qué más lindo paseo de domingo que co-
nocer el invernáculo del Jardín Botánico?

El día domingo, en tres turnos, se estarán 
realizando visitas guiadas: horas 10, 11 y 12 
(15 cupos por visita).
Por las características reseñadas, este in-
vernáculo ofrece al público la oportunidad 
de conocer y disfrutar durante todo el año 
de una variada colección de plantas tropi-
cales y subtropicales, representando uno de 
los principales atractivos del Jardín Botáni-
co, ya que los visitantes se maravillan con 
los helechos, palmeras, orquídeas, aráceas 
y otros grupos de plantas. En las visitas se 
muestran distintos ejemplares típicos.

4
Conocer la exposición fotográfica: 
"Son, soy, somos" 

La muestra de Jenny Piazza, realizada en el 
marco del Día de África, está ubicada en el 
Museo de las Migraciones (MUMI - Muralla 
Abierta) y se puede visitar de lunes a vier-
nes en el horario de 10 a 18 y sábado de 10 
a 16 horas.

“Son, soy, somos” es una propuesta para 
conocer, desde los ojos de una migrante (la 
autora), realidades, historias cotidianas y 
experiencias de personas migradas de tres 
culturas distintas del continente africano 
durante sus primeros días en esta, su otra 
nueva sociedad. Una invitación a conocer 
algunas notas de otros nuevos ritmos, for-
mas y costumbres, sus comunidades (de 
acá y de allá), sus afectos, sus sueños.

5
Visitar la primera exposición del 
ciclo “Mujeres artistas jóvenes”

“Territorios”, de Paola Monzillo y Natacha 
Amaya, integra la primera exposición del 
ciclo Mujeres artistas jóvenes, que cuenta 
con dos exposiciones, cada una correspon-
diente a cada autora. La muestra se puede 
visitar desde el viernes 24 de junio a las 19 
horas en la sala Dumas Oroño, hasta el 24 
de julio.

- En la serie “Aproximaciones cartográfi-
cas”, Natacha Amaya presenta un conjunto 
de grabados y un poemario experimental 
que propone articular una reflexión sobre 
las emociones, los sentimientos y los siste-
mas de representación cartográficos.

- En “Colecciones del imaginario II, Tabula 
Rasa, El cuerpo alegórico de América y Ta-
piz, huellas en el territorio II”, Paola Monzillo 
se vale de la cartografía y otras represen-
taciones del mundo como recurso concep-
tual, material y visual.

6
Participar del ciclo de poesía “Jar-
dín de invierno”

Continúa el ciclo anual de poesía “Más acá 
de los mundos". En esta quinta fecha se 
presentan: Claudia Campos + Karen Halty, 
Cecilia Vignolo, Teresa Korondi y Claudio 
Burguez. La entrada es gratuita, con ins-
cripción llamando al 1950 3323/3325 y los 
cupos limitados.

El Presupuesto 
Participativo permite 
que vecinos y vecinas 
de todo Montevideo 
tengan la posibilidad 
de plantear proyectos 
que mejoren la vida 
de los barrios. Uno 
de los que recibió el 
apoyo necesario para 
convertirse en realidad 
fue el que propuso 
la construcción de 
un pumptrack en el 
Parque Batlle.

Para quienes no 
están familiarizados 
con la palabra, va 
la aclaración: se 
trata de un circuito 
multinivel inclusivo, 
que permite hacer 
diferentes actividades 
con bicicletas, patines, 
skates, sillas de 
ruedas o monopatines. 

Las subidas, bajadas 
y curvas que 
formarán parte del 
espacio podrán ser 
recorridos con el 
impulso que generan 
los movimientos y la 
inercia corporal. Una 
vez concretado, el 
proyecto que continúa 
avanzando en la zona 
de Américo Ricaldoni 
y Llambí ampliará la 
oferta recreativa del 
parque Batlle.

La obra, nacida de una 
propuesta presentada 
por Federico 
Comesaña y que contó 
con la colaboración 
de Senderos Uruguay 
y técnicos de la IM 
en la elaboración del 
diseño, implicará una 
inversión de la comuna 
de $3.855.519.

¿Qué es el 
pumptrack, 
que se 
construye 
en el Parque 
Batlle?



La muestra se hace en conme-
moración del 165º aniversario 

de las relaciones diplomáticas 
entre Rusia y Uruguay, que se 
celebra este año y se encuentra 
abierta a todo público, con en-
trada gratuita.

En la apertura participaron la 
directora de Cultura de la In-
tendencia de Montevideo, María 
Inés Obaldía; el director de la 
División Artes y Letras, Baltasar 
Brum; y el embajador de la Fe-
deración de Rusia en Uruguay, 
Andrey Budaev.

La muestra se puede conocer en 
el Muhar, ubicado en Ejido 1326, 
de lunes a viernes en el horario 
de 12.30 a 18:00.
 
La muestra
 
La exposición reúne varias de 
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las creaciones artesanales más 
representativas de la cultura 
rusa.
 
Entre algunas de las muestras 
que se pueden conocer, se des-
tacan las famosas matrioshkas, 
muñecas una dentro de otra, 
también aparecen las maderas 
laqueadas de Khokhloma, las 
“cajas de papel maché”, las figu-
rillas de cerámica blanca pinta-
das con vivos colores de Filimó-
novo, los pañuelos típicos de la 
ciudad de Pavlovsky Posad y las 
artesanías en corteza de abedul, 
entre muchas creaciones sor-
prendentes que se exhiben. 
 
Se puede observar el variado 
uso de técnicas características 
del país, como el laborioso tra-
bajo de pintura miniaturista y el 
uso de los dorados, la porcelana 
y cerámica de Gzhel, el estilis-
mo de los dibujos, técnicas de 

Presentación de nuevos taxis eléctricos en el Intercambiador Belloni, 1 de junio de 2022. Fotos: Santiago Mazzarovich / IM

estampado y hasta nuevas tec-
nologías. 
 
Además, en la exposición se 
pueden apreciar una treintena 
de íconos modernos que son 
reproducciones de diversas ti-
pologías de representación de 
Cristo, de la Virgen, de algunos 
santos y de festividades y acon-
tecimientos religiosos de la Igle-
sia Ortodoxa.
 
Junto a las artesanías modernas 
se disponen algunos objetos an-
tiguos que testimonian la conti-
nuidad artesanal tradicional que 
es reflejo del alma rusa.

El Museo de Historia del Arte (Muhar) inauguró una nueva 
exposición de objetos de artesanía tradicional rusa e íconos 
ortodoxos, que estará disponible para visitar hasta el 9 de julio.

Rusia y 
su arte 
presente 
en el 
MuHAr


